

SUSCRICION

En la capital. 4.50 pias. trimestre
Fuera de la capital. 6 id. id.
Ultramar, en oro. 18 id. semestre
Idem, en un año en oro. 25 id. id.
Estranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redaccion y Administracion, calle del Progreso
num. 4, 5, 6, 7.

LA LUCHA

ANUNCIOS

En la primera pag. 1 pta. linea.— En la segunda, 75 céntos.— En la tercera, 50 céntos.— En la cuarta, 25 céntos. y a los anunciantes se les descuentan los gastos de transporte en la ciudad.— Los anuncios que se insertan en adelante y además de los que se insertan que después de la ley, por la tuerca de cada anuncio.— Comunicados y remitidos, de 1.50 a 5 pesetas la linea, a juicio de la Administracion.— Corresponsal en Paris para anuncios y rectificaciones, A. Lorette, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los dias excepto los siguientes á festivos

Gerona sábado 31 de diciembre de 1898

NUMEROS SUELTOS 25 céntos.

N. 5653

EL PATRIOTISMO SE IMPONE

Hemos dicho que ante las circunstancias porque atraviesa nuestra nación, el verdadero patriotismo debe imponerse á todas las miserias de la política y que los buenos españoles debemos agruparnos en derredor del país para sacarlo á flote. Una de las cosas que más llama la atención de los hombres previsores, es la económica, cuestión árdua y que puede llevar á la nación al borde del precipicio que mas que borde representa la bancarrota.

La prueba nos la suministra el director de *El Economista* señor Garcia Gomez, perito en estos asuntos y verdadera autoridad en la materia. *El Diario de Barcelona* extracta el artículo de *El Economista* y queremos que los lectores de LA LUCHA se enteren, para que comprendan el porqué de cuanto venimos diciendo y el gravísimo peligro que corremos si el patriotismo no se impene y se acallan las miserias dando de mano á las pasiones de bajo vuelo. Cojamos las tijeras y cortemos:

Debe el Tesoro al Banco de España, mil ciento diez y ocho millones de pesetas; á la Compañía Trasatlántica, sesenta millones; por atrasos de Cuba, doscientos sesenta; por la Deuda cubana de 1866, quinientos ochenta y siete; por la de 1890, trescientos noventa y dos, y por las cédulas Filipinas, doscientas.

Calcula el señor Garcia Gomez que este cúmulo de deudas exigirá, solamente para el pago de intereses, una suma de doscientos cuatro millones anuales, á la cual habrá que agregar diez y seis millones cuatrocientos ochenta y siete mil pesetas, importe de las pensiones y retiros coloniales, que en lo sucesivo habrán de pesar sobre la Península.

Ahora bien, el servicio de la deuda española, propiamente dicha, importa, según el presupuesto vigente, trescientos treinta y siete millones, y aumentando á éstos, los sesenta y uno que cuesta el llamado empréstito de Aduanas, resulta que difícilmente se podrá contar con un margen de trescientos treinta y un millones para todas las demás atenciones del Estado, que en el anterior exigían cuatrocientos sesenta y siete.

Opina el citado hacendista que es indispensable llegar á un arreglo con nuestros acreedores, imponiendo á todos algún sacrificio, para salvar el crédito y llegar á normalizar una situación que ofrece tantos peligros.

Esto dice el señor Garcia Gomez tomando las cifras en números redondos, y este es el peligro mas grave que gravita sobre esta desventurada nación y ante estas cifras aterradoras, preguntamos ¿podemos continuar víctimas de nuestras rencillas frente al fracaso que hemos experimentado y ante el peligro ó peligros que nos amagan? Es de buenos patriotas el cerrar los ojos á la evidencia, los oídos á la realidad, y el corazón á los gritos de dolor de la patria, víctima de tanta desgracia? Podemos los españoles continuar imitando á los conejos de la fábula para hundirnos con nuestra imprevisión, en la pérdida de nuestro decoro y de nuestra independencia?

Creemos, y lo decimos con la lealtad y convicción que nos caracteriza, que aquí lo único á que debemos aspirar, es á librarnos de la tremenda caída que nos amenaza, si no tenemos cordura y no nos sobreponemos á nuestras propias concupiscencias, porque excepción de los descreídos, que son los menos y de los que solo miran el mundo por el abujero de sus egoísmos, que son los pocos, los demás todos estamos llamados á ser objeto del cataclismo, porque la patria nuestra madre es la que ago-

niza si no se la llevan médios y consuelos que la animen y la pongan en condiciones de atender siquiera sea, á sus más perentorias necesidades.

Los que andan fraguando conspiraciones; los que buscan la alteración del orden público; los que anhelan la muerte ajena para que sirva de bien propio; cuantos todo lo miran á través del prisma de sus ambiciones, lean esas líneas que transcribimos arriba y nos inspiren estos renglones, y digan si obran bien con sus insensateces y locuras y si no es llegada la hora, si es que se tienen por amantes de su país, de que depongan esas actitudes equivocadas y se agrupen aportando al acervo común los médios de que disponen para no ser víctimas del mas grande de los descréditos y de la más denigrante de las derrotas.

Cuando Francia fué vencida por Alemania, el patriotismo de nuestros vecinos dióse á conocer de modo consolador y aquel pueblo atropellado y maltratado por la derrota, se agrupó en derredor de su bandera y Francia pagó su deuda impuesta y Francia salió del atolladero, alta la frente, orgullosa de su puerio económico y altiva por el esfuerzo común de sus hijos.

¿No puede España hacer otro tanto?

Esa deuda que tiene es su mayor desgracia: pues hágase un esfuerzo: trabajemos para la paz interior; arrojemos todos los obstáculos y vayamos de frente á solucionar todos los problemas con animoso empuje, sin volver la vista atrás, que cuando un pueblo quiere, no hay valle que no salte, ni montaña que no transponga ni milagro que no realice.

Por esto decimos que el patriotismo se impone.

Ahora es tiempo; mañana... ¡oh! mañana quien sabe.

Política europea

Mucho es, que copiando como solemos copiar en todo á los franceses, no hemos llamado año terrible al que espira hoy.

Que triste ha sido para España, á quien traen y llevan los periódicos extranjeros con neteria injusticia, atreviéndose á hablar hasta de intervención.

No me explique, como ne sea por el inmoderado deseo que ha tenido nuestra prensa de pregonar nuestra miseria, que se hable á todas horas de bancarrota, cuando somos hasta ahora el país, que más alto y más puntualmente paga el interés de su renta exterior.

Dios haga que las intemperancias de la información, que tanto han contribuido á la declaración de la guerra, que están produciendo la agitación carlista y que á veces perturban los negocios, no sean origen de mayores males.

Pero deben Vs. estar hartos de mis predicaciones, y es justo que cumpla con mi oficio de corresponsal, dejándome de filosofías ne vayan á salirme tan mal como al «Filósofo de Cuenca».

Pasó el vértigo de la letanía, y los no agraciados, se preparan á desquitarse en la de fin de mes, per que eso si, el español, allí donde ha perdido la capa, allí va por ella.

Madrid ha presentado y presenta estos días el aspecto de un pueblo felicísimo.

Los teatros llenos, los paseos rebotando gente, todos gastando mucho y con una cara de felicidad, que las digo á Vs. que los que hablan de nuestro mal estar económico, son unos verdaderos ilusos.

¿Que nos falta? En política se habla de

la unión de los hombres que han sostenido más diversos criterios y se han hecho más efensas mútuas; en literatura no hay ninguna modernista que ne conozca todas las novedades francesas y que apenas si conoce los nombres de los clásicos españoles, en vida moderna ya tenemos «Folies-Berger» y canciones francesas en el Rastro, y para que nada falte, crímenes tan sensacionales como el del cura de Chamberí.

Con esto, con hablar todos de regeneración; sin pensar ninguno en regenerarnos, si ne en que principie la regeneración por el vacino, el que ne esté satisfecho de ser español, ne merece siquiera presenciar una corrida de novillos.

Pero en cambio, el público se preocupa mucho de los repatriados; en las casas de socorro suelen dormir algunos que están en tan brillante situación, que ne tienen por la noche donde recogerse.

Y dale con la filosofía. Ne me puedo dar á la mano en este vicio: verdad que todos tienen alguno.

Castelar hace párrafos de más de 50 líneas sin un punto y aparte, Echegaray mezcla las matemáticas con la inspiración, Nuñez de Arce es más gobernador del Banco Hipotecario que poeta, Clarín confunde el humorismo con la crítica, Zoda cree que ne sabiéndose el «Quijote» de memoria ne hay literato posible: Sellés se mete el dedo por el carrillo, la Pardo Bazán continúa escribiendo sobre todo, y algunas cosas más. Picón aspira á la Academia, Felipe Perez poee en verso hasta los sobres de las cartas. Valera, á fuerza de estilista, parece que planchan con almidón de brillo sus artículos. Dicenta, parece que odia á la Sociedad y es un infeliz, Flores García piensa en dirigir el Correo de la Moda, los Quinteros aspiran á primeros, Arimón hace críticas sábias, Laserna y Javier de Burges dán camelos hablados, Luceño se deja las patillas, Vital Aza dice que va en ripert por prescripción facultativa, Blasco se siente casi evangelista, Cavia mezcla lo chusco con la erudito y, cuando todas estas eminencias tienen algun vicio, ¿porqué ne he de ser yo filósofo?

Me pasa lo que al célebre poeta inglés á quien encontraron borracho el viernes Santo por las calles de Londres, y reprendiéndole por el espectáculo que daba en dia tan sagrado contestó:

Quando la Divinidad cae, nada tiene de particular que la humanidad vaya dando tumbos.

Perdonen Vs. pues mi filosofía y hablemos un poco de política extranjera.

Vuelve á estar de moda el hablar de la pérdida Albión: hay quien cree que los ingleses están dispuestos á despilfarrar las libras por arrobos, para armar á los carlistas, y diciendo que España es un país ingobernable, intervenir y quedarse desde Gibraltar á Despeñaperros.

Me parece difícil, ne saben en Londres como tenemos aqui costumbre de tratar á los ingleses.

Y ahora caigo en que esto tampoco es política extranjera.

Desde que el autócrata de las Rusias ha hablado de desarme, se recrudecen los temores de guerra, y pasa en Europa una cosa parecida á la que pasó en España, cuando Castelar habló del presupuesto de la paz, solo que aqui la guerra amenaza serlo de raza. De un lado los yankees y los ingleses, de otro el mundo entero.

Triste cosa es que en la humanidad como en la naturaleza, las últimas manifestaciones las constituya siempre la fuerza.

Y he vuelto á la filosofía.

Decididamente soy sabio, y por mas que me esfuerzo, ne puedo ser mas que pensador, lo cual demuestra, al par que mi modestia, mis profundas aptitudes.

Pero en estos dias de Pascua, cuando se

celebra la fiesta del hogar, cuando parecen tener tregua todas las contrariedades de la vida, es abusar el continuar teorizando en una forma, tan cursi como yo lo hace.

Pensemos solo en los pastores, un poquito en Belén, algo en los belenes generales, tratémos de hacer la digestión del pavo á fuerza de copitas de licor oro de Henry Garnier y esperemos el año nuevo que nos traerá otras trescientas sesenta y cinco ilusiones menos, porque decididamente la humanidad vive de echar de menos el pasado, ne ocuparse del presente, y esperararlo todo del porvenir.

El año 99, último del siglo, ha de proporcionarnos grandes sorpresas.

Quien sabe si se realizará la predicción de Napoleón I, «en fin del siglo ó todos demagogos ó todos cosacos.»

Fin del siglo. Pensar que ninguno de los que lo vean comenzar lo verán concluir.

¡Cáspita! si en lugar de tratarse de un siglo se tratase de una semana, estábamos lucidos.

Y ahora si, que basta de filosofía y de carta, y quedo de Vs. atento s. s.

García-Fernández.

Madrid 29 diciembre de 1898

DE TODAS PARTES

Relojes fonógrafos

En Suiza han comenzado á construir relojes fonógrafos que son verdaderas maravillas de mecánica y van á dejar atrás á los mejores trabajos de relojería conocidos hasta hoy.

Basta apoyar el dedo sobre un boton que llevan los nuevos relojes, para que la máquina «pronuncie» con claridad la hora.

Los que son despertadores dicen al dormilón:

—Es tal hora, levántese usted.

Hay otros que añaden:

—Cuidado no se vuelva usted á dormir.

La fórmula puede cambiarse á gusto del comprador y la advertencia al durmiente puede ser más ó menos severa.

La nueva aplicación del fonógrafo se debe á un relojero francés, establecido en Ginebra.

El artista ha provisto los relojes, por un ingenioso procedimiento, de placas de caucho vulcanizado, sobre las cuales están grabadas las palabras con separaciones que corresponden exactamente á las horas, medias y cuartos.

Revista científica

Los venenos en el tocador.—La obesidad.—De la tierra al sol.

A causa de los venenos de las perfumerías, se trata de establecer en París un laboratorio especial destinado á inspeccionar ciertos productos de perfumería, que bajo los miríficos nombres de leche higiénica, la tintura A..., pomada B..., polvos C..., se venden con tanta facilidad. Estos productos ofrecen series peligros para la salud, porque casi todos contienen sustancias locivas venenosas.

El Agua de Florida se dice fabricada con plantas exóticas, observa un diario de París, del cual tomamos estos datos:

He aquí la receta: agua de rosa, 45 gramos; flor de azufre, 27; acetato de plomo, 28. Lo que dá un sulfuro de plomo negro que nada tiene que ver con las plantas exóticas del rótulo.

La leche antifilítica, destinada á hacer desaparecer las manchas de la piel, se compone de 1.18 de sublimado corrosivo, 4 de óxido de plomo, 122 de agua con huellas de ácido sulfúrico y alcanfor. La «Leche de Migaon», de bismuto y de zinc.

El «Agua de Chio» es puro protocloruro de mercurio. El «Agua real de Windsor», glicerina y óxido de plomo. El «Agua de Chantilly», hiposulfito de sosa, acetato de plomo.

Los llamados polvos depilatorios son aún más perjudiciales. La epiclina es hecha con sulfato de sosa.

En los polvos cosméticos para el rostro, se encuentran 300 ó 400 y hasta 900 gramos de cardenato por 100 gramos de polvos. Los polvos de arroz, almidón y biemuto natural, no se adhieren á la piel. El cardenato de plomo es el único que resiste al calor y al sudor. El plomo, pues, que contienen estos polvos para el rostro y la piel, penetra por los poros en la economía de tejidos, y todos saben que el plomo es un veneno enérgico.

Donde el peligro es mayor es en las tinturas para el cabello. Casi todas contienen venenos violentos. Provocan lentamente oftalmías.

La obesidad, ya sabe todo el mundo que no es otra cosa que un estado aparente de salud, pero solamente aparente, como puede verse en el presente artículo.

La obesidad es tan solo una robustez ficticia mal soportada siempre por los que la padecen, y razonablemente temida, los peligros que á sus expensas surgen en el curso de la vida, del polisarcico. La importancia clínica de la obesidad es objeto de continuo experimento y estudio, cual si se tratara de fatídico trámite, de difícil terapéutica y temible propagación. Si bien no es terrorífica la obesidad, su instalación, lenta é insidiosa, es causa del constante y perjudicial abandono que caracteriza á los que han de sufrir sus efectos, abandono lamentable que concluye por ocasionarles todo género de indolencias y apatías orgánicas, entorpecimientos circulatorios y posteriormente deterioros viscerales, en los que el cerebro, el corazón, los pulmones y el hígado, pueden comprometer la existencia á expensas de rápido accidente.

En el mecanismo de producción de la obesidad, se ha vasonado de tal modo, que la causa primordial de ese equilibrio histogénico, con predominio del tejido celular adiposo (grasa) es una «hipostenia», una debilidad nerviosa de los vasos capilares, encargados de la nutrición general de nuestro organismo, y con sujeción á esa debilidad, á esa falta de «electricidad orgánica», el tratamiento más lógico que puede adoptarse (no obstante la asociación de régimen apropiado) consiste en suministrar al organismo esa falta de electricidad, objeto que se consigue con el aparato automoto-eléctrico, que aplicado á la piel, á modo de vendaje abdominal, establece una corriente continua, de intensidad y condiciones prefijadas para corregir la polisarcia y de cuyo aparato se ha conferido patente de invención al Sr. Busacca, director del Consultorio-médico-internacional de Madrid, domiciliado en el número uno de la calle del Arenal.

Aquellos de nuestros lectores que deseen mas detalles é informes en el asunto que nos ocupa, pueden dirigirse personalmente ó por carta á dicho señor.

Para medir la distancia de la tierra al astro diurno—dice Camilo Flammarion—puede imaginarse un tren expreso lanzado á una velocidad de un kilómetro por minuto ó sea sesenta por hora, sin que haya estaciones intermedias.

El viaje se llevaria á cabo en 149 millones de minutos, que dan 2.483,333 horas, ó sea 103,472 días, que forman doscientos ochenta y tres años.

Es decir, que si saliéramos hoy en nuestro tren celeste, llegaríamos al sol al año 2.177. Nosotros no llegaríamos vivos, si no nuestra séptima generación, y la catórcé encargarse de traer de regreso á la tierra, las noticias de lo que hubiese visto la séptima.

Suponiendo que el billete costara un céntimo por kilómetro, el gasto del viaje subiria á 14.900,000 francos.

Pero como un tren expreso camina demasiado lentamente, pongamos un ejemplo algo mas rápido.

Todo el mundo sabe que la sensación reside en el cerebro. Si os picais ú os quemais un pie, sentis el dolor en el cerebro, y si se corta el nervio que trasmite la sensación, podéis quemar completamente el pie sin experimentar dolor alguno. La transmisión de la sensación no es instantánea:

los fisiólogos calculan su velocidad en 28 metros por segundo.

Ahora bien; supongamos que un niño ó un personaje de Ibsen pide el sol; admitamos también que esa criatura tenga el brazo suficientemente largo para poder tocar el astro y quemarse los dedos sin perjuicio de retirarlos enseguida.

Ese niño no sentiria nunca la quemadura. Creceria, seria adulto, llegaría á viejo y moriría, mucho antes la sensación pudiera percibirse en su cerebro, que seria al cabo de 168 años.

XX.

LOS NEGROS YANKÉES

Dice *El Porvenir*, periódico cubano de Santiago de Cuba:

«Un inminente peligro nos amenaza. La muerte de Cuba y la ruina de la cultura y de la civilización serán el resultado inevitable del establecimiento de una colonia negra proveniente de los Estados del Sur. Después de haber atravesado un sin igual período de sacrificios para obtener nuestra libertad y establecer nuestra nacionalidad, no podemos consentir que nuestro territorio sea invadido por los colonos negros, procedentes de los Estados-Unidos, animados de los instintos más feroces que conoce el mundo entero.

A consecuencia de sus atroces crímenes, los yankées abrigaa el secreto deseo de que los negros abandonen el país. La intervención americana en el nuestro favorece este siniestro designio.

Los cubanos no deben dejar desembarcar un solo negro en nuestras costas. Es necesario deshacer desde el principio ese odioso complot. Y no es hostilidad á la raza negra la que nos inspira esa actitud.

El hombre de color, en Cuba, es por su naturaleza, su carácter y sus tendencias, completamente diferente al negro yankée. Una prueba irrefutable de este hecho se encuentra en los actos de crueldad recientemente cometidos en San Luis.

Los cubanos, lo mismo los blancos que los negros, no pueden aceptar una colonia de negros.

En presencia de estos invasores negros, los cubanos quedarán en la miseria, porque los americanos ofrecerán trabajar á precios más bajos que aquéllos. En interés del porvenir de nuestro país, y en nombre del mismo, pedimos que se emprenda una cruzada contra el establecimiento de una colonia de negros de los Estados-Unidos. Debemos tomar nuestras medidas para no dejar desembarcar en nuestro suelo un solo colono negro de los Estados-Unidos.»

Conflicto con los Estados-Unidos

NOTICIAS DEL 30

De Filipinas

Los rebeldes

Telegrafian de Londres, que los rebeldes tagalos entraron en la plaza de Ilo Ilo, cuando la evacuaron los españoles, y haciéndose dueños de ella, se disponen á resistir á los americanos, que como es sabido se dirijen á aquella isla para implantar allí su soberanía.

Los prisioneros españoles

En los círculos políticos se ha dicho hoy que el Gobierno espera recibir de un momento á otro la noticia de que han sido puestos en libertad los prisioneros españoles que tienen los tagalos en su poder.

En cuanto se reciba la noticia, se dictarán las órdenes oportunas para que salgan libres los deportados filipines que cumplen condena en nuestras cárceles nacionales.

Agoncillo

El representante del gobierno tagalo, el cabecilla Agoncillo, ha llegado á Washington con objeto de tratar directamente con Mac-Kinley la independencia de Filipinas.

Los de dicha capital que transmiten esta noticia, añaden que el Presidente se niega á recibirle, habiendo delegado en Mr. Long, sub-secretario de Marina, el encargado de enterarse de las pretensiones del cabecilla insurrecto.

La evacuación

Según telegramas que se reciben de Washington, los españoles han evacuado ya las islas del Sur de Filipinas, reconcentrándose

en Mindanao y Zamboanga, en donde esperarán el embarque para la Península.

El general Otis ha mandado un aviso con encargo de alcanzar á la expedición militar que se dirige á Ilo-Ilo, y advertir al jefe de ella que exija á los tagalos en cuanto llegue, y sin contemplaciones, la entrega de la isla ó emplee en otro caso la fuerza hasta implantar la bandera americana en la plaza.

La ratificación del tratado

Comunican de Washington, que el gobierno cuenta con una mayoría de 90 votos en el Senado, para aprobar el tratado de paz.

Tendrá en contra á dos senadores y diez dudosos, de los cuales alguno votará al fin con el gobierno.

El tratado quedará aprobado el día 20 en el Senado y pasará en seguida al Congreso, en donde su aprobación no encontrará dificultades.

Cocina de La Lucha

POR LEON LOTY.

ALMUERZO

Ostras á la parrilla.—Bacalao á la francesa.—Arroz y menudillos con costra.—Postres.

COMIDA

Sopa de puré de jamón.—Vaca con coles.—Costillas de cerdo con salsa.—Crema de bracha.—Postres.

Arroz y menudillos con costra.—Hecho y apartado del fuego el arroz con menudillos de aves, cebolla, setas, pimienta y zanahoria, se vierte por encima un batido de huevos que se hace cuajar, tapando la cazuela y poniendo brasa viva sobre la tapadera.

Costillas de cerdo con salsa.—Cuando las costillas estén bien doradas en manteca, se les añade agua, sal, pimienta y cebolla muy picada; se deja cocer todo hasta que la salsa se reduzca, y al tiempo de servir las se rocian con jugo de limón.

(Prohibida la reproducción)

NOTICIAS

A las 5 de esta tarde, tendrá lugar en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores la función acostumbrada de todos los años, en acción de gracias por los beneficios recibidos del Señor durante el año que termina hoy.

Mañana por la tarde, y á la misma hora que la anterior, tendrá lugar otra solemne función en la propia iglesia, en la que predicará el Rdo. P. Pedro Aguilera.

—Ha pasado por el pueblo de La Piña un repatriado, que entró en una casa á pedir que le dejaran cocer un par de huevos y descansar un momento. Contó que era hijo de Valfogona, cerca de Ripell, que en su casa habían celebrado sus funerales hacia mas de un año, que no tenían noticia de que llegase, que no sabia aun si podría llegar, pues no se encontraba en disposición de andar, sino muy poco á poco, que haria un esfuerzo supremo para llegar á Bidaura, y ella pediria por caridad si querian acompañarlo hasta Valfogona.

Se conocía que habia sido un guapo y robusto joven, pero era en aquel momento un cadáver andando.

Dícese que en otro pueblo ha comparecido otro por el estilo del precedente, con la circunstancia que iba á verificarse el casamiento de su hermano como heredero, en el momento que llegó el que por tanto tiempo se creía muerto.

—Desde hace algunos días, se encuentra enfermo, á consecuencia de un catarro intestinal, el director de la Sucursal del Banco de España en esta ciudad, don Rafael Suárez del Villar, al que deseamos pronto y eficaz alivio.

—El día primero del año nuevo, celebrará su primera misa, con toda solemnidad en la iglesia parroquial de Puigcerdá, el organista Rdo. D. José Sanny.

El celebrante será apadrinado por los distinguidos vecinos, D. Francisco Ardriu de Serralta y D.^a Antonia Puigbó de Trieras y ocupará la sagrada cátedra el Ro. Sr. cura párroco D. Jaime Masat.

—La noticia del fallecimiento del Presidente de la Audiencia de Tarragona don César Hermosa y Muñoz, marqués de Grimaldio, ocurrido en Barcelona, ha sorprendido amargamente á las numerosísimas relaciones que dicho señor contaba en Cataluña. D. E. P.

—Por resultado del Concurso único del mes de julio último, han sido propuestos los maestros siguientes para esta provincia:

D. Marcelino Comas, para San Daniel; don Luis Alsina, para Rabós de Ampurdán y don Juan Perramón, para Breda (auxiliaria).

—Su Santidad León XIII ha recibido en audiencia particular á los representantes de los cuerpos militares adictos al Vaticano.

Recibió en primer término á los jefes de los distintos cuerpos y luego, en la Sala del Trono, á toda la guardia noble.

El Papa presentaba buen aspecto, lo cual desmiente los rumores que últimamente circularon acerca de su estado de salud, suponiéndolo en gravísimo peligro.

—De *El Ampurdanés* de Figueras: «A más de sesenta asciende el número de operarios que el ayuntamiento proporciona trabajo, ocupádoles en el arreglo de las calles de esta ciudad.

No hay que decir que teniendo en cuenta que en esta temporada del año, que es cuando los pobres jornaleros carecen más de jornal, y que les es más difícil poder atender á la manutención de su familias, es de aplaudir el proceder de la corporación municipal.»

—El día de ayer fué bastante desapacible, reinando un viento, aunque no frío, dejaba sentir una humedad que solo era perjudicial á las personas de salud delicada. El sol lució á intervalos sus luminicos rayos, cubriéndose más tarde el firmamento con tendencia á regalarnos copiosa lluvia.

—Recordarán nuestros lectores al doctor Máximo Zertucha, que se presentó á las autoridades españolas de la isla de Cuba, cuando fué muerto por los soldados de San Quintín, el mando del hoy coronel Sr. Cirujeda, el célebre cabecilla Antonio Maceo.

A raíz de este hecho, los insurrectos acusaron á Zertucha de haber traído al cabecilla mulato á la emboscada en que pereció, y en la que afirmaban los periódicos separatistas que habia sido asesinado ó que se suicidó.

El médico de Maceo ha sido rehabilitado hace pocos días de tales acusaciones. Un consejo nombrado por el general cubano Mayía Rodríguez, ha decretado en una Memoria, que Zertucha desertó á la muerte de Maceo, el cual era muy afecto, porque tenía la enemistad de otros cabecillas insurrectos. Pero que después se unió de nuevo á las partidas que luchaban en el campo y ha asistido á más de cincuenta encuentros.

De lo cual resulta que Zertucha está á la misma altura de Cabrero, Sanguily, Calixto García y otros cubanos.

—El general Blanco trae de Cuba dos letras, una de 343.727 pesetas, á que ascienden los donativos de las empresas de los ferro-carreles de la isla para el fomento de la marina nacional; otra de 42.553 pesetas, que la compañía de los ferro-carreles unidos de la Habana entregó para los herederos de los siete soldados muertos en el choque de trenes ocurrido en Güines el 28 de octubre de 1896.

De la primera suma hará entrega el general Blanco al presidente de la Junta de la suscripción nacional.

La segunda la entregará el general Blanco al ministro de la Guerra, para que la participación correspondiente sea entregada á cada una de las familias de los fallecidos en el siniestro.

Estos fueron: al cabo Luis Eccinas Méndez y los soldados Gregorio Ruiz Vals, Domingo Martín Gutiérrez, Francisco Gregorio Poch y Manuel Diaz León, del batallón cazadores de Puerto Rico, y los soldados Rafael Campos de la Fuente y Manuel González de la Fuente, del regimiento caballería de Borbón.

--Dice un periódico local, que la causa

de que actualmente haya tantas personas que sufran irritaciones en la boca, es, según opinión facultativa, la adulteración de las harinas usadas por algunos panaderos. Si el hecho fuese cierto, merecería severísimo castigo y no dudamos, que para corregir el abuso, si es que existe, tomará la autoridad las oportunas medidas, siendo á nuestro juicio lo más prudente, en primer término, la averiguación de qué clase de adulteración puede originar aquellas dolencias.

—La Comisión provincial ha acordado, por unanimidad, nombrar á don Jaime Figueras Torrent médico de la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia y suplente á don Pedro Roca.

Dichos nombramientos son muy justos y han causado viva satisfacción, mucho más, recayendo en personas tan estimadas é inteligentes como los señores Figueras y Roca, á los cuales felicitamos.

—Consignaa los periódicos de la vecina república, que las autoridades francesas ejercen gran vigilancia sobre el carlismo.

Se ha prohibido la publicación de un periódico tradicion lista, y un sobrino del célebre Pasteur ha estado detenido unas horas por haberle confundido la policía con el pretendiente español. También fué detenido en Hendaya un general francés vestido de paisano, por creerle agente carlista. En general, la prensa de París tiene por fracasado y absurdo el carlismo.

—El próximo domingo por la tarde, la sección lírico-dramática del «Centro Moral Gerundense» pondrá en escena en su elegante y espacioso teatro, las divertidas zarzuelas *Una murga improvisada*, *Música del porvenir* y la chistosa pieza 55.555.

—Existe la preocupación, aun entre muchos médicos, de que las horas en que ocurren mas defunciones son las primeras de la mañana y de la noche, principalmente las primeras.

La estadística demuestra lo contrario.

Rasari ha obtenido datos exactos de la hora y minutos en que ocurrieron 25.474 muertes y 36.515 nacimientos, y dice que el máximo del número de fallecimientos ocurre en las primeras horas de la tarde (2,7 de la tarde), y el mínimo en las horas que preceden á la media noche (de diez á doce.)

El número máximo de nacimientos

ocurre en las primeras horas de la mañana y el mínimo en las primeras horas de la tarde.

Observa Rasari que el mayor número de muertes ocurre precisamente durante las horas en que cuando se está en salud son mas altos el pulso y la temperatura y en que cuando se está enfermo sobrevienen los recargos febriles del mal que se padece.

—La cuestión Dreyfus continúa dando lugar á nuevos incidentes.

Un profesor del colegio militar de Saint-Cyr se ha visto obligado á renunciar á su cargo por haber tenido indirectamente intervención en dicho asunto.

Algunos periódicos antirrevisionistas insisten en que varios oficiales del ejército están arrestados por haber tomado parte en la suscripción á favor de la viuda del coronel Henry.

El famoso expediente secreto de que tanto se ha venido hablando, no ha sido comunicado aún á todos los magistrados que han de intervenir en la causa.

—Según vemos, el invierno acaba de aparecer en Roma; el viento, la lluvia y el frío les ha sorprendido súbitamente en medio de unos días espléndidos de primavera. Todas las montañas del *Latinum* próximas á la Ciudad Eterna están cubiertas de espesa capa de nieve.

Para contrarrestar los efectos terribles del frío, las Sociedades católicas están organizando fiestas de caridad y actos de beneficencia en pró de los muchos centenares de pobres que vagan por aquellas calles sin hogar y sin abrigo. Se tiene noticia de que han muerto varios á consecuencia del frío, á pesar de la actividad con que el limosnero pontificio y las Asociaciones católicas de beneficencia han procedido al reparte de mantas de abrigo, costeadas por el Papa.

¿POR QUÉ?

¿Por qué las Píldoras y el Jarabe Blancard son los medicamentos de reputación más antigua y los preferidos de médicos y enfermos?
Porque su base de yoduro de hierro inalterable hace prodigios cuando hay que reaccionar sobre la sangre y estimular el organismo.
Porque son los únicos específicos contra la clorosis, la anemia, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, los tumores fríos, etc., etc.
Por eso las Píldoras Blancard, y el Jarabe Blancard han alcanzado una reputación bien sentada en la terapéutica moderna.
Para evitar falsificaciones perjudiciales recomendamos á las familias y á los médicos exijan siempre el nombre Blancard, las señas 46, AVE DE BONAPARTE, PARIS, y el sello de garantía de la «Unión de Fabricantes».

Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Stos. Silvestre p.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia del Hospital

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Divina Pastora en San Pedro.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6 bajos

Teatro Principal

Función para hoy 31 diciembre de 1898.

1.º Se pondra en escena la zarzuela en un acto;

El Gaitero

2.º Estreno de la zarzuela en un acto,

LA MAJA

3.º La aplaudida zarzuela,

El Santo de la Isidra

Entrada puerta principal, 0'75 céntos. Paraíso 0'50.

A las 8 y media.

PAPEL Lo hay para vender en esta Redacción.

BANCO HISPANO COLONIAL

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba

EMISIONES DE 1886 y 1890

ANUNCIO

Venciendo en 1.º de enero próximo el cupón núm. 50 de los *Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba*, emisión de 1886, y el cupón núm. 33 de los de la emisión de 1890, se procederá á su pago desde el expresado día, de 9 á 11 y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura tatonaria, que se facilitará gratis en las oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios, núm. 1, Barcelona; en Madrid indistintamente en el Banco Hipotecario de España y en el Banco de Casti-

la; en Provincias, en casa de los correspondientes, designados ya; en París, en el Banco de París y de los Países Bajos, y en Londres, en casa de los señores Baring Brothers y C.ª Limited.

Los Billetes que han resultado amortizados en los sorteos de 6 y 10 de este mes podrán presentarse, asimismo, al cobro de las 500 pesetas, que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura que se facilitará en los puntos designados.

Conforme á la Ley de 26 de junio de este año, los cupones y Billetes amortizados de 1.º de octubre que se presenten al cobro en París y Londres cobrarán su importe en pesetas.

Los tenedores de los cupones y de los Billetes amortizados que deseen cobrarlos en Provincias, donde haya designada representación de esta sociedad, podrán presentarlos á los comisionados de la misma desde luego.

En Madrid, Barcelona, París y Londres, en que existen los tatonarios de comprobación, se efectuará el pago siempre, sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para Provincias.

Barcelona 29 de Diciembre de 1898.—El Secretario general, *Aristides de Artinano*. El comisionado en esta capital, *D. Narciso Ordeig*.

BANCO HISPANO COLONIAL

Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas

SERIE B

Sexto sorteo de amortización

ANUNCIO

Celebrado en este día, con asistencia del Notario don José Surribas y Riera, actuando en el protocolo de don Francisco de Sales Maspons y Labrés, el sexto sorteo de amortización de las *Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, Serie B*, según lo dispuesto en el artículo 2.º del Real decreto de 28 de junio de 1897, y Real orden de 19 del actual, han resultado favorecidas las dos bolas números 756 y 1.130.

En su consecuencia, corresponde la amortización á las 200 Obligaciones de la Serie B, números 75.501 al 75.600 y 112.901 al 113.000.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados.

Barcelona 29 de diciembre de 1898.—El Secretario General, *Aristides de Artinano*.

El comisionado en esta capital, *D. Narciso Ordeig*.

samente amuebladas por el príncipe, que Lisa, al instalarse en ellas, podía creer que no había salido de su hotel de San Petersburgo.

Además de contar con grandes departamentos y vastos salones de recepción, Pampeln tenía cuarenta habitaciones dispuestas para los amigos. En las cuadras podían recibir alojamiento más de cien caballos y en las perrerías los más hermosos galgos del país.

En un extremo de un parque inmenso lleno de vegetación entre la que figuraban gran número de árboles seculares, estaba un edificio donde tenían sus habitaciones los picadores, palafreneros y demás criados en número de cuarenta ó cincuenta, que no estaban de servicio en el interior del castillo.

Además de los guardianes que vigilaban sus estanques y bosques, el castellano de Pampeln tenía organizado un pequeño ejército perfectamente disciplinado, aguerrido y adicto á su persona.

Con estos antecedentes, es fácil comprender cuán grande fué la satisfacción que sintió Lisa Olsdorf cuando, algunos días después de su llegada, el príncipe le hizo recorrer aquellas espléndidas posesiones de que era soberana y de las que se proponía ser la bienhechora.

Una semana más tarde, llegaron á Pampeln Magdalena y el general Podoy, siguiéndoles á los pocos días hasta veinte invitados, con lo que se dió ya principio á las grandes carcerías que había proyectadas.

La princesa no tuvo tiempo casi de habituarse á estos activísimos placeres.

Sintiéndose madre, tuvo necesidad de imponerse un relativo reposo, lo que le hizo aceptar inmediatamente su partido, que consistía en acompañar á los cazadores en coche hasta donde lo permitía el estado de los caminos, volviéndose



III

Bajo las alamedas de Pampeln.

Desde los últimos días del mes de Mayo, y después de un invierno de los más brillantes, toda la aristocracia de San Petersburgo empezó los preparativos para viajar. Los trineos fueron retirados á las cocheras, los teatros se cerraron, y los que no estaban sujetos por sus negocios ó por sus empleos se asentaron de la capital.

Unos se dirigieron á Jalta para estar en los baños de Crimea al mismo tiempo que la corte, que se traslada todos los años durante el verano al palacio de Livadia; otros fueron al Cáucaso para cazar el oso y el lince, y no fueron pocos los que se encaminaron á París y á las estaciones balnearias de la Mancha para ocupar un puesto en la colonia rusa, tan francesa por sus gustos y elegancia.

Había, por tanto, llegado el momento para Olsdorf, como para todos los grandes propietarios rurales, de visitar sus dominios.

Las órdenes estaban dadas en Pampeln, y además, según

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre.
Fuera de la Capital.	5	» »
Ultramar, en oro.	18	» semestre
Id. un año en oro.	25	» »
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.

Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas	Salidas
Madrid. 9'30 mañana.	2'30 tarde
Barcelona. 9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Francia. 7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols. 7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Ólot y su línea. . . 5'30	11 id.

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10'15 mañana y 6'15 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'30 tarde y á las 9 de la noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación á la legada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixols 5 minutos antes de la salida.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'30 á 5'30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y despacho de correspondencia falta de franqueo de 10 mañana á 1 tarde.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella
Servicios del mes de Enero de 1899

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Enero directamente para Montevideo y Buenos-Aires en magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán de Barcelona para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El dia 10 de Enero el vapor **Provence**
El dia 26 » **Les Alpes**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona,

NOTA. Se admiten pasajeros para Santiago de Chile y Valparaiso en combinación con el erro-carril.



Premiados de Honor con Diploma y Medalla de oro en las Exposiciones de Zuey y del Cairo.

dijimos, el príncipe había ido al castillo para asegurarse por sí mismo de que todo estaba dispuesto para recibir, no solo á la princesa, sino también al general Podoy, á su esposa y á otras personas que habían sido invitadas á pasar el verano en Curlandia.

Algo cansada de bailes y diversiones Lisa Olsdorf, tenía también deseos de abandonar la capital, de modo que no fué ella por cierto quien tratara de detener la silla de posta que debía conducirla á Pampeln, pues en la época á que nos referimos (1860) no existía aún el camino de hierro que une hoy San Petersburgo con Koenisberg, pasando por Riga y Mittan, siendo de tener en cuenta que no era menor de cien leguas la distancia que mediaba entre el hotel Meika y el castillo de los Olsdorf.

El príncipe no llevaba consigo á Curlandia más que su ayuda de cámara Ivan, fiel servidor, que podía decirse que le había visto nacer; su cocinero, antiguo jefe de cocina en la embajada de Francia, y dos mujeres al servicio de Lisa, una de ellas francesa, que la generala Podoy cedió á su hija cuando ésta se casó para tener la seguridad de que estaría siempre al tanto de cuanto ocurriese en casa de los recién desposados cuando ella la abandonase.

Estos criados seguían á sus amos en una gran berlina en la que llevaban las provisiones necesarias, pues en aquellos tiempos había que tener muy poca confianza en el *confort* que ofrecían las fondas situadas en los pueblos que había que atravesar. En la mayor parte de ellas no se encontraba muchas veces más que el *samovar* dispuesto para preparar el té.

Después de tres días de viaje, durante los cuales tuvieron que hacer estaciones forzadas en Pskow, Dinaburgo y Riga, el príncipe y sus compañeros lograron divisar, aunque muy á lo lejos, el término de su viaje. Estaba anochecido cuando

se distinguió el castillo, cuyo aspecto monumental no pudo por entonces apreciar en todos sus detalles la princesa á causa de la falta de luz. Al día siguiente pudo convencerse de que todo lo que le habían dicho de Pampeln, no era más que la verdad.

Levantado, como dijimos bajo el reinado de la emperatriz Ana, el castillo de los Olsdorf se resentía del eclecticismo que dominaba en el siglo XVIII á la arquitectura rusa, que se aproximó unas veces á la griega y otras á la italiana, sin llegar á adquirir un carácter propio y nacional hasta la época del Tzar Nicolás. Pero si en lo tocante á su construcción el castillo resultaba pesado y sin nada de notable, como no fueran sus colosales dimensiones, en cambio los dominios de Pampeln eran de los más importantes de la comarca, así por su extensión como por la riqueza del suelo y sus inmensos bosques.

Verdadero *gentleman* rural, como lo había sido su padre, el príncipe Pedro Olsdorf lo dirigía todo por sí mismo, montado á caballo desde la salida del sol para visitar los puntos más apartados de sus propiedades, y cuidando, no solo del mejoramiento de las tierras, sino, como antes hemos dicho, de todo cuanto pudiera ser beneficioso para sus colonos.

En el interior, el castillo estaba alhajado con todo el lujo y comodidades apetecibles. Los muebles de cedro del gran comedor estilo Enrique II, habían sido esculpidos por los mejores artistas de Flandes; la sala de armas, cuyas altas ventanas ojivales se abrían sobre el parque, contenía curiosísimas colecciones de todas las épocas, desde las pesadas armaduras damasquinadas de los antecesores de los Olsdorf, hasta los fusiles modernos; la capilla, servida por un sacerdote del rito griego que habitaba en el castillo todo el año, era una maravilla del arte bizantino.

Las habitaciones de la princesa habían sido tan cuidado-

